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 بسم الله الرّحمن الرّحيم



 عرفانشكر و
ّ  له الكمال وحده. ،تبارك وتعالى ،العالمين الحمد لله رب 

ّوالصّ  ر وعلى سائ ،ه ورسوله الأميند نبيّ دنا محم ّلام على سيّ لاة والس 

 الأنبياء والمرسلين.

ّأ
 
ّأوّ ،ذي بارك لي في إنهاء بحثي هذاحمد الله تعالى ال م بجزيل تقد 

ّ
 

إلى الاستاذ بن دحان عبد الوهاب قدير والتّ  نالص الامتناكر وخالش

ّ على كل ّ سهمت أمة ومعلومات قيّ  مه لي من توجيهات وتعليماتما قد 

ّ.راء موضوع دراستي في كافة جوانبهثإفي 

ّأكما  ّتقد 
 

راسات اللغوية ساتذة أان لجميع كر والعرفم بالش
قسم الد 

ّ.في جامعة عبد الحميد بن باديس يةالأدبوّ

  



 هداءالّ

ته راس ي من بدايته إلى نهاييلة مشواري الد ّعانتي طإالحمد لله تعالى على توفيقي وّ
ّمباركا فيه والصّ  بافالحمد لله حمدا كثيرا طيّ  نا دلام على حبيبنا وسيّ لاة والس 

ّمحم ّ
 
ّ؛ى الله عليه وسلمد صل

 :أما بعد

 هما اللهب إلى من أوصانا

ّ
 
ّإلى من عل ّ متني أن  ّأليس له عمر وّ الحب  ّ :العطاء ليس له حدود ن 

ّي الغاليةأم ّ

 ؛إلى والدتي العزيزة الغالية ،دتي بخيوط منسوجة من قلبهان حاكت سعاإلى م ّ

ّ .حفظك الله ورعاك ي  لك  ّ كل ّمن 
 

 .قديركر والتّ الش

ّ
 
ن أعطاني ولا يزال إلى م ّ ،جاحذي لم يبخل بش يء من أجل دفعي في طريق النّ إلى ال

ّ ،ني بلا حدودييعط
 
ّإلى ال

 
ّذي عل ّ يارتق مني أن 

 
 نإلى م ّ وصبر،م الحياة بحكمة سل

ّ:فتخارا بهس ي عاليا اأرفعت رّ

ّذخرا لي أدامه الله أبي الغالي

 لي ، إلى إخوتي: لخضر، وسعدان، وبلال لى ما أملكغإلى أ
ً
ذين كانوا سندا

 
 ل ّفي كال

 مرحلة من مراحل حياتي

ّ أخواتي:لى إ
 
متواضع الفي إنجاز هذا البحث  ساندتنيكن  تي نصيرة ومليكة وكريمة ال

ّيلإه توج ّأ
 

 .قدير والامتنانكر والتّ ها بجميل الش

سعدية وأميرة وحسناء أدام الله صداقتنا بالمحبة : تالياغال يصديقاتإلى وّ
 .ةوالمودّ 

ّم ّ إلى كل ّ ّلي يد العون والمساعدة في إخراج هذا البحث  ن مد 

 .بةطيّ ي ولو بللمة هنادني ووجن أفم ّ إلى كل ّ
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Abstract : 

Digital discourse occupies a large space in human conversations and daily 

interactions on social media. It has invaded all aspects of life and dominated all 

levels. Linguists have analyzed this phenomenon as a new linguistic problem, and 

their viewpoints were diverse. The research has led us to the conclusion that 

colloquial language is more widely used than classical Arabic in the virtual space, 

and that most users of virtual websites are not specialists, and this has opened the 

door wide to colloquial Arabic. This colloquialism varied between the 

colloquialism of the youth, the colloquialism of the illiterate, and the 

colloquialism of the lower, middle, and upper social classes. The rush led to 

reliance on abbreviations in digital communication as a new type of sociability 

method, as we see in (facebooking and twittering). 

Keywords: digital discourse, linguistics, social communication, slang, 

abbreviations. 


